

# Firman acuerdo por la Integridad Electoral en el Estado de México

El presidente del TEPJF demanda a partidos respetar las reglas democráticas; autoridades electorales deben ser honestas

**Concepción González Tenorio**  
Corresponsal en Toluca

Frente a las elecciones venideras, el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, llamó a las instituciones y a la ciudadanía a denunciar actos de "propaganda clientelar", práctica utilizada para comprar y coaccionar el voto, y a los gobiernos les pidió promover "piso parejo" para los contendientes.

Durante la firma del Acuerdo por la Integridad Electoral del Estado de México, dijo que un proceso con la dimensión de esta entidad (12.5 millones de ciudadanos) requiere de un esfuerzo conjunto:

"Demanda que los partidos respeten las reglas democráticas; que las autoridades de todos los órganos de gobierno cumplan con la ley y promuevan un piso parejo; demanda que las autoridades electorales, estatales y federales actúen de forma honesta, transparente, imparcial y profesional, y demanda también que la ciudadanía apueste por la democracia ejerciendo su voto y denunciando cualquier acto que viole la integridad del proceso", indicó.

## **PERSISTEN MALAS PRÁCTICAS**

Señaló que en México persisten las malas prácticas en perjuicio de la integridad



Los árbitros electorales del país y el gobernador mexiquense al firmar el Acuerdo por la Integridad Electoral.

electoral y la democracia.

De entre estas "reprobables prácticas" destaca la compra y coacción del voto, la cual involucra el condicionamiento de apoyos gubernamentales, la promesa de una contraprestación e incluso la amenaza de violencia.

El TEPJF —añadió— ha trazado un nuevo rumbo para garantizar la libertad de las y los votantes, al establecer criterios más firmes para combatir estas malas prácticas.

El magistrado Rodríguez Mondragón señaló que el acuerdo para el Estado de México tiene como eje el respeto a las leyes electorales, apego a los principios democráticos, contribuir a la celebración de procesos electorales auténticos, imparciales y transparentes y procesar las diferencias a través de los cauces institucionales y pacíficos.

Los comicios del Estado de México y Coahuila trascienden la escena política local por dos fenómenos: "la preocupante polarización e intolerancia que se ha instalado en la discusión pública", y las expectativas de las fuerzas políticas de cara a las elecciones federales del 2024, expresó el presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello.

## **CONCLUYE CICLO DE RENOVACIÓN**

El consejero presidente señaló que los comicios en ambas entidades constituyen el cierre del ciclo de renovación democrática en el país, "de cara a las que serán en año y medio las elecciones más grandes de nuestra historia, en un contexto crispado y con tantos intereses en juego es necesario insistir en la integridad electoral". Luego de aclarar que en ambas entidades los comicios se organizarán conforme el

marco legal vigente, porque las recientes reformas no se publicaron en el tiempo que establece la Constitución, apuntó que "la única incertidumbre que se vale en la democracia es quién va a ganar en las urnas".

El gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, se comprometió a "generar las condiciones de gobernabilidad y estabilidad que den certeza a la voluntad ciudadana".

## **EL IEEM CELEBRA**

La presidenta del IEEM, Amalia Pulido también manifestó que es de celebrar que en la antesala de la elección local, se haya logrado un acuerdo.

Comprometió que la elección para la gubernatura mexiquense será conducida con profesionalismo, imparcialidad y transparencia a lo largo de todo el proceso •

**“ NOS COMPROMETEMOS a atender con apertura a instituciones electorales, organizaciones ciudadanas y partidos políticos, y a generar las condiciones (...) que den certeza a la voluntad ciudadana”**

**Alfredo Del Mazo Maza**  
Gobernador del Edomex

**“ ES COMPLEJA (la contienda), pero esperamos que no se vuelva ríspida ya que hay elementos preocupantes que pueden contaminar el proceso”**

**Victor Manuel Alarcón**  
Político de la UAM



EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo (centro), con los presidentes del TEEM, TEPJF, INE y el IEEM, ayer.

Autoridades, organismos y partidos se comprometen a respetar las reglas

# Firman Acuerdo por la Integridad Electoral en proceso del Edomex

• Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx

**A**utoridades estatales, organismos electorales federales y locales, así como partidos del Estado de México, firmaron el Acuerdo por la Integridad Electoral, mediante el cual se comprometieron a respetar las reglas del actual proceso electoral para renovar la gubernatura.

El gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo, quien encabezó el evento, puntualizó que recuperar el impulso de la democracia mexicana constituye uno de los principales retos.

## EL DATO

EN SEPTIEMBRE del 2022, Lorenzo Córdova llamó a los funcionarios electorales a poner total compromiso en los comicios de Edomex, tras consensar que son la antesala del 2024.

Indicó que por eso el Acuerdo por la Integridad Electoral tiene el objetivo de elevar la calidad de los procesos electorales, asegurar los principios democráticos y garantizar la imparcialidad y transparencia.

Destacó que también restituye los puentes entre los actores públicos y la sociedad civil: "Nuestra democracia no sólo se debe a los ciudadanos, sino que depende de ellos".

Del Mazo Maza garantizó que, como titular del Poder Ejecutivo estatal, se compromete a atender con apertura a las instituciones electorales, partidos políticos y organizaciones ciudadanas, y a generar las condiciones necesarias para dar certeza y seguridad a la sociedad mexiquense, que el próximo 4 de junio acudirá a las urnas a emitir su voto para la renovación de la gubernatura del Estado de México.

"Como Ejecutivo estatal y con pleno respeto al proceso electoral, nos comprometemos a atender con apertura a instituciones electorales, organizaciones ciudadanas y partidos políticos, y a generar las condiciones de gobernabilidad, de estabilidad, que den certeza a la voluntad ciudadana, así como el respeto a este importante proceso para nuestro estado y para nuestro país", recalcó.

El consejero presidente del Instituto

**EL GOBERNADOR** Alfredo Del Mazo puntualiza que recuperar el impulso de la democracia es uno de los retos; INE refiere que, ante la polarización, es fundamental el respeto a las normas

## Expertos ven reducción en casos de violencia política

• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx

**EXPERTOS EN POLÍTICA NACIONAL** aseguran que el panorama en el Estado de México para el proceso electoral de cambio de gubernatura es complejo, pero se espera que por la perspectiva de polarización, sean comicios violentos.

En entrevista con *La Razón*, Víctor Manuel Alarcón, politólogo de la UAM, mencionó que a pesar de que hay elementos preocupantes en el proceso, como el clientelismo y el desborde de ánimos, al estar casi sólo mujeres puede tranquilizar los comicios.

"Es compleja, pero esperamos que no se vuelva ríspida ya que hay elementos preocupantes que pueden contaminar el proceso, pues se pueden desbordar los

ánimos antes y durante la jornada electoral. Al existir mujeres puede reducir el panorama agresivo, ya que son otras las formas y existe otro tono muy distinto", dijo.

A pesar de que los números por el momento son favorables a la coalición oficialista, puede haber diferentes cambios en el proceso, pues la contienda se perfila como clientelar, pero es necesario esperar a cómo se dan en las zonas de alta pobreza o alta condición. "Municipios como Tlalnepantla, Atizapán o Naucalpan es donde se verá la disputa real, ya que es el corredor azul donde hay preferencia por la oposición", destacó.

Hugo García Marín, especialista de la UNAM, comentó que será un buen equilibrio de fuerzas rumbo a la elección de 2024, ya que por un lado está el hecho de que Morena ha perdido las clases medias,

lo que se traduce en la zona urbana del Estado de México que formaba parte de las izquierdas; sin embargo, aclaró que el reto de la coalición entre PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza será hacerse de esos votos.

"Habrá que ver quién se queda con esa parte de la entidad, porque Morena ya perdió la zona urbana, pero Movimiento Ciudadano también tiene fuerza en esa parte de la población. Morena puede ceder a que el PRI mantenga el Estado de México para que ellos ganen la Presidencia, por eso creo que Morena puede perder la entidad", subrayó el experto.

Señaló que en 2021 hubo violencia, pero en 2022 se hizo una estrategia desde Gobernación para que no se desbordara ésta; sin embargo, como pasa en todo el país, si puede haber episodios de agresión.

El próximo domingo 4 de junio se realizará el cambio de Ejecutivo en la entidad mexiquense, y a unos días de haber iniciado las precampañas, hay por lo pronto tres candidatos: Delfina Gómez por Morena y su coalición; Alejandra del Moral por Va por México y Juan Zepeda por Movimiento Ciudadano.

Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, sostuvo que, con tantos intereses en juego, es necesario insistir en la integridad electoral, tanto por la gobernabilidad democrática como por la paz social.

Refirió que ante la polarización e intolerancia y la expectativa que existe por los resultados de los actuales comicios, es fundamental un acuerdo en el que todos los que participen respeten las reglas. En ese sentido, puntualizó que las elecciones del 2023 se organizarán conforme al marco legal vigente.

Señaló que más allá de la natural disputa que se dimiñará en los tribunales, hay reglas claras, lo que es una enorme ventaja, porque una de las condiciones para tener procesos claros es el principio constitucional de certeza.

"Que se cumpla el objetivo de una re-

novación de los poderes en paz y con civilidad democrática", expresó.

Al respecto, el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, refirió que entre el 2017 y el 2022 el número de protestas en el mundo se duplicó, las cuales son parte de la democracia, pero también muestran la molestia de la ciudadanía por la desatención de sus demandas. Alertó que también se presenta un fenómeno de propaganda política clientelar por los beneficios de los programas sociales.

Por ello, destacó que el INE publicó los lineamientos para garantizar los principios de equidad. Subrayó que se deben procesar las diferencias a través de los cauces institucionales y pacíficos, mientras que las autoridades deben abstenerse de

realizar actos que afecten las condiciones de libertad de la elección de la ciudadanía.

Enfatizó que en estos comicios se deben eliminar las malas prácticas y comprometió que el TEPJF resolverá con imparcialidad e independencia los recursos que se presenten.

Los dirigentes de todos los partidos políticos que asistieron expresaron su confianza en las autoridades electorales y en que el gobierno de Alfredo Del Mazo garantizará la paz en los comicios.

La presidenta estatal de Morena, Martha Guerrero, señaló que particularmente lo que piden es que exista coherencia entre el acuerdo firmado y "lo que sucede allá afuera". "Lo vamos a respetar (el proceso electoral). Morena desea elecciones limpias. Somos los que menos vamos a generar violencia", afirmó.

**5**  
Meses faltan para que se realicen los comicios en la entidad

**12**  
De febrero concluyen las precampañas en el Estado de México

# Acuerdo: Respeto a la Preferencia Ciudadana en las Elecciones a la Gubernatura en Edomex

Toluca, Estado de México, 19 de enero de 2023.- El Gobernador Alfredo Del Mazo Maza garantizó que, como titular del Poder Ejecutivo estatal, se compromete a atender a instituciones electorales, partidos políticos y organizaciones ciudadanas, con apertura y generar las condiciones necesarias para dar certeza y seguridad a la sociedad mexiquense que el próximo 4 de junio acudirán a las urnas a emitir su voto para la renovación de la gubernatura del Estado de México.

“Como Ejecutivo estatal, y con pleno respeto al proceso electoral, nos comprometemos a atender con apertura a instituciones electorales, organizaciones ciudadanas y partidos políticos, y a generar las condiciones de gobernabilidad, de estabilidad que den certeza a la voluntad ciudadana, así como el respeto a este importante proceso para nuestro estado y para nuestro país”, recalzó.

Asimismo, al igual que autoridades electorales, presidentes estatales de partidos y titulares de los poderes públicos del estado, Del Mazo Maza firmó el Acuerdo por la Integridad del Proceso Electoral 2023 en el Estado de México, mediante el cual se comprometieron a garantizar el respeto de los principios democráticos para que los mexiquenses voten con libertad en los próximos comicios.

Este convenio, iniciativa del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), convoca en nombre de la democracia a los actores institucionales, políticos y ciudadanos a garantizar que este proceso se organice en forma profesional, imparcial y transparente.

En presencia de Reyes Rodríguez Mondragón, Magistrado Presidente de la Sala Superior del TEPJF, y de Lorenzo Córdova Vianello, Consejero Presidente del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), el Gobernador Alfredo Del Mazo puntualizó que el Acuerdo por la Integridad Electoral restituye los puentes entre los actores públicos y la sociedad civil, comprometiendo a instituciones, autoridades y partidos con la recuperación de una participación ciudadana más intensa y de mayor calidad.

“Hoy presentamos el Acuerdo por la Integridad Electoral, iniciativa del Tri-

*\* Firman Gobernador y actores políticos y sociales del Edomex Acuerdo de Integridad Electoral para las elecciones a la gubernatura en junio de 2023.*

*\* Se comprometen autoridades electorales del estado y dirigentes de partidos políticos en la entidad, a mantener la neutralidad y respeto a la voluntad y la preferencia ciudadana, asegurar la paridad constitucional y rechazar la violencia política de género en la contienda electoral de este año.*



bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y que convoca en nombre de la democracia a los actores institucionales, políticos y ciudadanos del Estado de México.

“Entre sus 12 acuerdos, como lo expresó el Presidente del Tribunal Electoral federal, destacan garantizar el respeto a las leyes electorales y a los principios de voto universal y equidad política, conducir el proceso con apego a los derechos civiles y políticos de la población, construir a través de acciones que reafirmen la legitimidad y la transparencia de las instituciones y los resultados electorales, mantener la neutralidad y respeto a la voluntad y preferencia ciudadana, asegurar la paridad constitucional y rechazar la violencia política de género”, expuso. El mandatario estatal subrayó que la confianza es el principio fundamental

de este acuerdo, de ahí que su objetivo sea garantizar que el cumplimiento de las normas democráticas asegure la legitimidad del proceso y sus resultados, con independencia del lugar de realización, participantes y dinámica de la competencia electoral.

También mencionó que el INE y el TEPJF son instituciones que impulsan una cultura de mayor responsabilidad pública que fortalezca la solidez institucional, y la objetividad, la imparcialidad, la transparencia y la confiabilidad de nuestros organismos y procedimientos electorales.

Por ello, reconoció el trabajo de los titulares de estos organismos, y confió en que su participación en este acuerdo asegure la disposición para resolver diferencias electorales con base en el diálogo, y garantizar el acceso a los mecanismos legales correspon-

dientes.

“La presencia conjunta del órgano administrativo y del órgano jurisdiccional, asegura la disposición institucional para resolver diferencias electorales con base en el diálogo, garantizando el acceso a los mecanismos legales que para tal efecto fueron creados por el Estado mexicano”, enfatizó.

Lorenzo Córdova Vianello, Consejero Presidente del Consejo General del INE, celebró la firma de este acuerdo que impulsa la integridad en las elecciones, con la presencia de los representantes de los Poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial de la entidad, de los partidos políticos, así como de las autoridades electorales, locales y federales.

“Con este acuerdo buscamos que quienes están involucrados en las elecciones

nes del Estado de México, ya sea como contendientes, autoridades o como integrantes de los poderes públicos, nos comprometamos todos, así, de cara a la ciudadanía, a respetar las reglas del juego democrático, que cada actor político e institucional desde sus ámbitos de responsabilidad honren sus convicciones democráticas y que, quienes compitan por la Gubernatura, lo hagan conforme al marco legal vigente”, recalzó.

También subrayó la importancia de la integridad electoral para la gobernabilidad democrática que surja de las urnas y de la paz pública que forma parte del sistema electoral y democrático.

El Magistrado Presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, aseguró que en México se ha construido un régimen para garantizar elecciones libres, limpias, transparentes y competitivas, pero aún persisten las malas prácticas que afectan la integridad electoral y que preocupan a la ciudadanía, situación que limita la efectividad y legitimidad de la democracia.

Sin embargo, el Tribunal Electoral ha trazado un nuevo rumbo para garantizar la libertad de las y los votantes, estableciendo criterios más firmes para combatir estas malas prácticas, afirmó.

Sostuvo que el Tribunal Electoral resolverá oportunamente, con imparcialidad e independencia las controversias que resulten de este proceso electoral en el Estado de México y protegerá el voto libre de la ciudadanía.

Por su parte, Amalia Pulido Gómez, Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), recalzó la relevancia de la conjunción de las fuerzas políticas de la entidad en torno a un objetivo común: lograr una elección ejemplar que alcance niveles óptimos de integridad electoral.

“El instrumento que estamos por suscribir requiere la voluntad decidida de autoridades ejecutivas, legislativas y judiciales, instituciones que administran elecciones e imparten justicia electoral y, por supuesto, de los partidos y candidaturas, celebro el compromiso que hoy adquirimos”, indicó.

Resaltó que lo importante de este acuerdo es garantizar a la sociedad mexiquenses un voto libre, independiente de su sexo, lugar de residencia, edad, etnia o condición de discapacidad, por lo que, confió en que serán las preferencias políticas de la ciudadanía las que determinen la próxima gubernatura estatal.

Acompañada por los integrantes del

Pleno del Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), los Magistrados Martha Patricia Tovar Pescador, Raúl Flores Bernal y Víctor Pasquel Fuentes, la Presidenta de este organismo, Leticia Victoria Tavira, celebró la firma de este acuerdo, el cual consideró de suma importancia para garantizar que se lleve de forma correcta el proceso electoral donde participarán cerca de 12.5 millones de mexiquenses.

Agregó que, con dicho acuerdo, los Poderes del estado, los partidos políticos, autoridades administrativas y jurisdiccionales reiteran su compromiso por fortalecer el Estado de Derecho y salvaguardar de la potestad que permite a la ciudadanía elegir libre y directamente a la representación popular, e indicó que este acuerdo representa la oportunidad de cubrir de honorabilidad y la conducta de quienes participan en el desarrollo del proceso electoral.

El Acuerdo fue signado por Reyes Rodríguez Mondragón, Magistrado Presidente de la Sala Superior del TEPJF, Lorenzo Córdova, Consejero Presidente del Consejo General del INE, Amalia Pulido Gómez, Consejera Presidenta del IEEM y Leticia Victoria Tavira, Magistrada Presidenta del TEEM.

Además de los líderes de los partidos Revolucionario Institucional, Eric Sevilla Montes de Oca, de Acción Nacional, Anuar Azar Figueroa, de la Revolución Democrática, Ángel Agustín Barrera Soriano, del Verde Ecologista de México, José Alberto Couttolenc Buentello, del Trabajo, Norberto Morales Poblete, de Morena, Martha Guerrero Sánchez, y de Nueva Alianza, Mario Alberto Cervantes Palomino, así como de, Luis Antonio León Delgadillo, integrante de la Comisión Operativa de Movimiento Ciudadano en el Estado de México.

También por la Presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura local, María Elida Castelán Mondragón, y el Presidente de la Junta de Coordinación Política, Maurilio Hernández González, el titular del Tribunal Superior de Justicia estatal, Ricardo Sodi Cuellar, por Alejandro David Avante Juárez, Magistrado Presidente de la Sala Regional Toluca del TEPJF, por Joaquín Rubio Sánchez, Vocal Ejecutivo del INE estatal, por Alejandro Rodríguez Martínez, titular de la Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales de la Fiscalía General de Justicia, y por los Secretarios General de Gobierno, Luis Felipe Puente Espinosa, y de Justicia y Derechos Humanos, Rodrigo Espeleta Aladro.





• **ACUERDO.** Los firmantes garantizaron que no se usarán recursos públicos para coaccionar el voto.

#INTEGRIDADCOMICIAL

# PACTAN ELECCIONES LIMPIAS

EL GOBERNADOR ALFREDO DEL MAZO, ASÍ COMO LOS PARTIDOS Y ÁRBITROS ELECTORALES SE COMPROMETIERON A TENER UN PROCESO JUSTO

POR GERARDO GARCÍA



**L**os árbitros electorales federal y estatal, así como los partidos políticos, firmaron el Acuerdo por la integridad electoral. En el acto, el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo, reafirmó su compromiso de respetar el proceso y generar condiciones de gobernabilidad, a 18 días de arrancar la elección estatal.

Los actores se dieron cita en las instalaciones del Instituto

## 8

• **PARTIDOS FIRMARON EL PACTO DE INTEGRIDAD ELECTORAL.**

Electoral del Estado de México (IEEM) para firmar el documento, donde también estuvieron los representantes de los poderes Legislativo y Judicial.

El pacto prevé 13 puntos, los principales son que todos los involucrados en la contienda se ajustarán a las leyes, celebrarán un proceso pacífico y transparente; y mitigarán la violencia política en razón de género.

También prevé el respeto del voto ciudadano, evitarán el uso de recursos públicos o programas sociales para coaccionar el voto; y omitirán la violencia durante las campañas.

"Nos comprometemos a atender con apertura a las ins-

### PUNTOS NOTABLES

- 1 • Se acordó eliminar la violencia política en razón de género.
- 2 • El INE aseguró que estará muy atento a las campañas.
- 3 • La firma se realizó en las instalaciones del IEEM.

tituciones electorales, organizaciones ciudadanas y partidos, y generar las condiciones de gobernabilidad que den certeza a la voluntad ciudadana", indicó el gobernador.

Uno de los firmantes fue el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, quien llamó a respetar las reglas escritas a los distintos actores involucrados en la elección para renovar al Ejecutivo mexicano.

"Con este acuerdo buscamos que quienes estamos involucrados en las elecciones del Estado de México nos comprometemos con la ciudadanía a respetar las reglas del juego democrático", subrayó Córdova.

El pacto fue firmado por los ocho partidos: Morena, PRI, PAN, PRD, PVEM, MC, NAEM y PT. Otro de los firmantes fue Reyes Rodríguez Mondragón, magistrado presidente de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

También estuvo la consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido, y la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Edomex (TEEM), Leticia Victoria Tavira. ●



Los ocho partidos políticos con derecho a participar en la elección por la gubernatura mexiquense ofrecieron respetar la ley.

# Pactan una elección íntegra

VIOLETA HUERTA

**Ofrece el gobernador Alfredo del Mazo óptimas condiciones de gobernabilidad durante el proceso**

Las autoridades electorales, los ocho partidos políticos con derecho a participar en la elección por la gubernatura mexiquense y el gobernador Alfredo del Mazo Maza ofrecieron respetar la ley, evitar el uso indebido de recursos y de programas sociales, actuar con transparencia, con civilidad, rechazar la violencia política de género y no afectar la equidad durante la contienda.

Todos ellos firmaron el "Acuerdo por la integridad del proceso electoral estatal 2023" con trece compromisos sociales y cívicos para el desarrollo de procesos electorales y elecciones íntegras en el Estado de México, entre ellos: respetar las leyes en materia electoral, los procesos y los procedimientos.

El gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, se comprometió a generar condiciones de gobernabilidad y estabilidad para dar certeza de la voluntad ciudadana y a respetar al proceso electoral, así como a atender a organizaciones, instituciones electorales y partidos.

"Como Ejecutivo estatal, y con pleno respeto al proceso electoral, nos comprometemos a atender con apertura a las instituciones electorales, organizaciones ciudadanas y partidos políticos, y a generar las condiciones de gobernabilidad, estabilidad que dan certeza a la voluntad ciudadana, así como el respeto a este importante proceso para nuestro estado y para nuestro país".

Del Mazo señaló que en América Lati-

na el reporte Latinobarómetro 2021 señala que sólo la mitad de las personas encuestadas apoyan la democracia, uno de cada tres manifiesta cercanía partidaria y el 63% considera la democracia la mejor forma de gobierno; una disminución de casi 20 puntos en relación con el 2018.

Según ese reporte, añadió, los niveles de aprobación y de satisfacción democrática en el país son uno de los más bajos; por lo cual recuperar el impulso de la democracia mexicana constituye uno de los mayores retos.

La integridad electoral, dijo, eleva el nivel de procesos electorales, asegura los principios democráticos del voto universal y la equidad política y garantiza que cada proceso electoral se organice en forma profesional, imparcial y transparente. Su principal sustento es la confianza.

Entre los acuerdos destacó garantizar el respeto a leyes electorales, a los principios de voto universal y equidad política, conducir el proceso con apego a derechos, mantener la neutralidad, respeto a la voluntad ciudadana, asegurar la paridad y rechazar violencia política de género.

## LOS COMPROMISOS

Entre los compromisos asumidos destacan: contribuir a la celebración de procesos electorales auténticos, profesionales, imparciales y transparentes, a partir de los estándares de integridad, canalizar y procesar las diferencias a través de los cauces institucionales, respetar y tutelar el voto.

Las autoridades se comprometen a propiciar y garantizar reglas y esquemas equitativos para la competencia, a fin de asegurar igualdad de condiciones entre los contendientes, así como a prevenir, evitar y sancionar toda conducta que pretenda coaccionar a los electores, especialmente a través del uso de programas sociales de los tres órdenes de gobierno.

Las partes acordaron abstenerse de realizar cualquier acto que afecte la libertad de la ciudadanía para votar, así como denunciar los actos de los que lleguen a

tener conocimiento como: el uso indebido de recursos públicos o de programas sociales para condicionar o interferir en el libre ejercicio del voto.

Otros compromisos son: mostrar plena disposición al escrutinio público, a fin de fortalecer la confianza de la sociedad; lo que incluye fomentar y respaldar la participación de las personas observadoras electorales, así como asegurar que programas sociales sean instrumentados sin afectar la equidad en la competencia entre los partidos políticos y candidaturas.

También promover el pleno ejercicio de los derechos político-electorales con los más altos estándares de protección a los derechos humanos, garantizando el derecho a la no discriminación y la máxima inclusión social y cultural.

Asimismo, a sumar esfuerzos para crear sistemas colaborativos para detectar y mitigar la violencia, fomentando la cooperación a largo plazo entre todos los órdenes de gobierno, instituciones, ciudadanía y las redes globales de observadores, eliminar las malas prácticas que atentan contra la dignidad y la autonomía de las personas.

De igual forma, garantizar el principio de paridad constitucional y actuar con la debida diligencia para prevenir, investigar, sancionar y reparar los actos de violencia política en razón de género.

El documento señala que existen amenazas al sistema democrático como: la violencia que gradualmente ha ensombrecido los procesos electorales y ha puesto en riesgo el funcionamiento de instituciones, partidos y organizaciones, pero también la vida de las candidaturas, y la libertad de la ciudadanía para acudir a las urnas.

Otros factores que ponen en peligro la consolidación de la democracia, señala, son: la violación de los derechos humanos, la corrupción, la discriminación, el uso indebido de recursos públicos, el financiamiento ilícito a partidos políticos y candidaturas, las amenazas a instituciones y prácticas electorales como la com-

pra y coacción del voto, velada o directa.

Todo eso, de acuerdo con el documento, pone en entredicho la democracia, afecta la legitimidad de las personas electas y de su encargo, así como la confianza de la ciudadanía en los procesos electorales, se desincentiva la participación electoral y se erosiona la calidad democrática en México.

Frente a situaciones de esa naturaleza, la integridad electoral plantea un método para elevar la calidad de las elecciones a partir de estándares internacionales de buenas prácticas y normas globales, por lo cual plantearon la necesidad de construir un gran acuerdo entre actores políticos y sociales para unir esfuerzos que permitan elecciones íntegras.

## AUTORIDADES

La consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez, se comprometió a que la contienda sea conducida con profesionalismo, imparcialidad y transparencia, y buscarán que la elección por la gubernatura sea la más íntegra de la historia, donde la violencia no tenga cabida. "Lo verdaderamente relevante es que podamos garantizar un voto libre a todo mexiquense".

La magistrada presidenta del TEEM, Leticia Victoria Tavira, señaló que se comprometen a actuar conforme a derecho durante el proceso electoral por la gubernatura. "Cumpliremos la responsabilidad que nos ha sido asignada".

El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, resaltó que existe polarización e intolerancia y los comicios del Estado de México y Coahuila constituyen el cierre de la renovación previo a las elecciones del 2024 y advirtió la necesidad de respetar las reglas del juego, de construir el contexto más favorable y defender la democracia.

Refirió que las recientes reformas no impactarán el proceso electoral mexiquense, por lo cual la elección del 2023 se organizará de acuerdo con el marco legal vigente y confió en que existan elecciones en paz y con civilidad democrática.

**Las autoridades se comprometen a propiciar y garantizar reglas y esquemas equitativos para la competencia.**

## Partidos políticos y autoridades firman Acuerdo por la Integridad Electoral del Proceso Electoral 2023

ALMA RODRÍGUEZ

**P**ara garantizar a las y los mexiquenses elecciones ejemplares, apegadas a las normas y reglas electorales, autoridades de los tres Poderes del Estado de México, electorales federales y estatales, así como partidos políticos signaron el Acuerdo por la Integridad Electoral en el marco del Proceso Electoral 2023.

### Promete el Estado gobernabilidad y estabilidad

Tras firmar el acuerdo promovido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo Maza, se comprometió a atender con apertura a las instituciones electorales, organizaciones ciudadanas y partidos políticos; a generar condiciones de gobernabilidad y estabilidad que den certeza a la voluntad ciudadana; y prometió respeto al proceso electoral.

"La Integridad electoral es una práctica internacional que busca elevar la calidad de los procesos electorales, asegurar los principios democráticos del voto universal y la equidad política, y garantizar que cada proceso electoral se organice en forma profesional e imparcial y transparente", sostuvo.

Resaltó que la confianza es el principal sustento del Acuerdo, de ahí que su objetivo sea asegurar el cumplimiento de las normas democráticas que se sustentan en la legitimidad del proceso y sus resultados, con independencia del lugar de realización, participantes y dinámica de la competencia electoral.

Asimismo, indicó que la firma compromete a instituciones, autoridades y partidos con la recuperación de una participación ciudadana más intensa y de mayor calidad.

El compromiso es garantizar el respeto de los principios democráticos para que los mexiquenses voten con libertad en los próximos comicios.



# Garantiza gobierno y transparencia en



Competir con convicciones democráticas El presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, indicó que el acuerdo busca que quienes están involucrados en las elecciones del Estado de México, ya sea como contendientes, autoridades o como integrantes de los poderes públicos, se comprometan de cara a la ciudadanía, a respetar las reglas del juego democrático, que cada actor político institucional honre sus

convicciones democráticas y que quienes compiten por la gubernatura lo hagan conforme el marco legal vigente.

Recordó que, pese a que recientemente se ha dado paso al cambio de normas electorales, aseguró que ninguna impactará a los procesos electorales en marcha, ni al del Estado de México, ni al de Coahuila por no haberse publicado con anticipación.

"Para contribuir a la certeza del proceso electoral en marcha en el Estado de México y también en Coahuila, es necesario subrayar que las elecciones del 2023 se organizarán conforme al marco legal vigente, hay una discusión abierta respecto al cambio en las normas electorales, pero ninguna de esas normas, las ya publicadas y las de inminente publicación, registran, rigen los procesos electorales porque ninguna se publicó con la anticipación que la Constitución establece", expresó.

### Elecciones libres

En tanto, Reyes Rodríguez Mondragón, pre-



### Elección íntegra

La dirigencia estatal del Partido Acción Nacional, adquirió el compromiso de llevar a cabo una elección íntegra, en donde no exista un interés superior que el bienestar de la ciudadanía, a la par, se pronuncie a favor de la no utilización de recursos públicos de manera facciosa para beneficiar a un determinado actor político.



### Ética y civilidad

El PRI hizo un llamado a sus homólogos a construir un clima democrático, libre y justo, evitando actos engañosos y un actuar mezquino, así como a trabajar con ética y civilidad, respetando la ley y efectuando campañas políticas con argumentos. "Este proceso es la oportunidad para que los mexiquenses vuelvan a creer en la democracia".



### Compromiso real

Por parte del Sol Azteca, señalan que es momento de que los partidos y los actores políticos realicen un compromiso real de cara a la ciudadanía, en donde garanticen y respeten su voto, antepone el interés ciudadano, impulsar campañas limpias y dejar atrás la polarización.



### Contienda justa

La dirigencia de Morena en la entidad, convocó a todos los partidos y actores a no propiciar la calumnia, a fomentar una contienda justa y de piso parejo para que exista igualdad de condiciones, y a garantizar seguridad en toda la entidad. Admitió que será una elección complicada, por lo que pidió al resto de los partidos acatar los compromisos firmados.



# estatal seguridad proceso electoral

## APUNTE ACUERDO

Los 12 puntos a los que se comprometieron los firmantes para el desarrollo de la contienda electoral:

- Respetar las leyes electorales, sus procesos y procedimientos
- Conducirse conforme a los principios democráticos establecidos en leyes y normas
- Canalizar las diferencias propias de una elección por las vías y cauces institucionales
- Respetar el voto y los derechos políticos y electorales de la ciudadanía
- Abstenerse de realizar actos que afecten la libertad de la ciudadanía para definir su voto y garantizar reglas equitativas

- Mostrar una abierta disposición al escrutinio público
- Actuar con diligencia para prevenir, atender, investigar, sancionar y reparar los actos de violencia política contra las mujeres en razón de género
- Garantizar el principio de paridad constitucional
- Eliminar las malas prácticas que afectan contra la dignidad y autonomía de las personas
- Contribuir a la celebración de procesos electorales auténticos, profesionales, imparciales y transparentes
- Promover el pleno ejercicio de los derechos atendiendo el principio de no discriminación y procurando la inclusión
- Tutelar el voto como el principio bajo el cual se expresa la voluntad ciudadana

sidente del TEPJF, garantizó que el Tribunal Electoral resolverá oportunamente, con imparcialidad e independencia las controversias que resulten de este proceso electoral, que protegerá el voto libre de la ciudadanía, y a juzgar bajo la perspectiva de integridad electoral

"Este proceso demanda, por ejemplo, que los partidos respeten las reglas democráticas; que las autoridades de todos los

órganos de gobierno cumplan con la ley y promuevan un piso parejo; demanda que las autoridades electorales estatales y federales actúen de forma honesta, transparente, imparcial y profesional; y demanda que la ciudadanía apueste por la democracia como la mejor forma de gobierno, ejerciendo su voto y denunciando cualquier acto que viole la integridad del proceso", expresó.

## Registra INE 10 denuncias electorales en el Edomex

ALMA RODRÍGUEZ

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, dio a conocer que actualmente registran 10 denuncias en materia electoral referentes al Proceso Electoral del Estado de México, mismas que tienen que ver con temas como: propaganda y promoción indebida e indebida intervención de funcionarios públicos.

A la par, señaló que si bien, aún no han llegado quejas, es muy probable que se presenten denuncias por el manejo de recursos públicos en precampañas y campañas electorales, por lo que advirtió que el INE estará pendiente para sancionar los actos ilegales con independencia de quien se trate y con absoluta congruencia.

"Hay un marco robusto, hay reglas claras y las autoridades electorales vamos a aplicar y sacar las tarjetas necesarias para que este juego electoral se conduzca en términos de legalidad. Aquí las autoridades electorales, como siempre ha ocurrido, vamos a medir con la misma vara a todos", señaló.



A la par, hizo un enérgico llamado a todos los servidores públicos locales, municipales y también federales a que jueguen conforme a las reglas electorales y no contribuyan a enturbiar un ambiente tenso en virtud de lo que está en juego.

Por su importancia, anticipó que la elección del Estado de México será muy competitiva, por lo que aseguró, se vale una contienda tan intensa como sea necesaria, siempre y cuando se encuentre dentro de los cauces legales.

"Es muy probable que esta sea una elección competitiva, sin pretender hacer un futurismo ni mucho menos, lo está demostrando justamente la intensidad con la que están arrancando hoy las precampañas y creo que habrá, seguramente como parte de esta disputa, una gran litigiosidad", dijo.

En este sentido, pidió confiar en la robustez de la institucionalidad electoral para conducir el proceso democrático en curso, mismo que culminará el 4 de junio.

Lo importante de este Acuerdo es garantizar a la sociedad mexiquense un voto libre, independiente de su sexo, lugar de residencia, edad, etnia o condición de discapacidad, por lo que, serán las preferencias políticas de la ciudadanía las que determinen la próxima gubernatura estatal"

Con este Acuerdo, los Poderes del estado, los partidos políticos, autoridades administrativas y jurisdiccionales reiteran su compromiso por fortalecer el Estado de Derecho y salvaguardar de la potestad que permite a la ciudadanía elegir libre y directamente a la representación popular"

**Amalia Pulido Gómez**  
Consejera Presidenta del IEEM



**Leticia Victoria Távira**  
Magistra Presidenta del TEEM



### Democracia vulnerable

En el PT piden terminar con los vicios y las inconsistencias que siguen estando presentes y que abonan a que la ciudadanía tenga desconfianza en los procesos electorales y en los gobiernos que de estos emanan. Por otra parte, afirmó que la democracia mexiquense sigue siendo vulnerable.



### Evitar la polarización

El Partido Verde Ecologista de México, admite que este será un proceso electoral diferente por el contexto nacional y por lo que significa la entidad en términos políticos y para la sucesión presidencial, ante ello, piden cuidar la forma en la cual contendrán a fin de no polarizar y generar encono.



### Voto de confianza

En la Comisión Operativa del Partido Movimiento Ciudadano en la entidad, dan su voto de confianza a las autoridades y órganos electorales pese a las críticas que han recibido del gobierno federal, asegurando que son instituciones sólidas y fuertes, le apostó a la democracia y a conducirse dentro de la legalidad.



### Perfeccionamiento democrático

En Nueva Alianza coinciden en que deben construirse elecciones limpias, democráticas y transparentes, para ir avanzando en el perfeccionamiento de la democracia. Subrayó que la elección de la entidad será la más importante del país, por lo que deberá desarrollarse con respeto y civildad.